



Semaine du 16 au 23 mars 2025 **Paroisse Notre-Dame de l'Assomption de BOUGIVAL**

1, Rue de la croix aux vents 78380 BOUGIVAL

**e-mail : eglisebougival@free.fr tél : 01.39.69.01.50 ou 06.70.35.10.56
site et informations de la paroisse www.paroissebougival.fr**

Jeudi : solennité de la St Joseph... Suspension ou non du Carême ?

Dès le Ve siècle, le *natale* de St Joseph était célébré dans certains monastères égyptiens au 20 juillet, date toujours actuelle chez les Coptes. Au rite byzantin, on commémore St Joseph le dimanche avant Noël, avec « tous les saints Pères depuis Adam » ; et le dimanche après Noël avec St Jacques et le roi David. En Occident c'est le martyrologue de Rheinau qui mentionne le 1^{er} une fête au 19 mars aux alentours de 800.

Le culte de St Joseph se développa surtout au cours des XIV^e et XV^e siècles sous l'influence des Franciscains qui avaient établi en 1399 la fête pour tout leur ordre. Jean Gerson, Chancelier de Notre-Dame de Paris, composa dans les 1^{ères} années du XVe siècle un office des fiançailles de Marie et de Joseph et invita toutes les églises à célébrer cette fête le jeudi de la semaine des Quatre-Temps d'Avent et à commémorer la mort de St Joseph le 15 janvier. Mais c'est toutefois la date du 19 mars qui fut reçue universellement.

Le pape Sixte IV, franciscain autorisa la fête à Rome en 1476. St Pie V l'inscrivit comme fête double obligatoire en 1568. Grégoire XV en fit une fête d'obligation en 1621 et en 1670 Clément X l'éleva à la 2^{ème} classe. Le 8 décembre 1870 le Bienheureux pape Pie IX déclara officiellement Saint Joseph Patron de l'Église universelle, et fit du 19 mars une fête solennelle ; en 1889, le pape Léon XIII lui décerna le titre de « saint patron des pères de famille et des travailleurs »; en 1955 le Vénérable pape Pie XII institua la solennité de Saint Joseph artisan au 1er mai de chaque année ; Saint Joseph est ainsi l'un des saints que l'on fête deux fois dans l'année (19 mars et 1er mai) ; St Jean XXIII a ajouté son nom au canon de la Messe.

Liturgiquement, le 19 mars est donc solennité avec chant du Gloria et du Credo ! Joie de pouvoir fêter le « Gardien du Rédempteur » (expression de St Jean Paul II)

S'il est possible de faire (un peu !) « relâche », ne tombons pas dans l'excès et restons dans "l'esprit de la loi", c'est-à-dire célébrons certes joyeusement saint Joseph, mais surtout inspirons-nous de son exemple encore plus pour continuer le carême : « nous pouvons trouver en saint Joseph l'homme qui passe inaperçu, l'homme de la présence quotidienne, discrète et cachée, un intercesseur, un soutien et un guide dans les moments de difficultés. Saint Joseph nous rappelle que tous ceux qui, apparemment, sont cachés ou en « deuxième ligne » jouent un rôle inégalé dans l'histoire du salut » (Pape François). « prie, jeûne, fais l'aumône dans le secret... nous disait notre Seigneur le mercredi des Cendres... Encore un mois de Carême pour cela, car ce sera Pâques le 19 avril...

Bonne suite de Carême à chacun avec la grâce de la St Joseph et le modèle qu'il nous laisse pour l'intensifier !

P.BONNET+ curé

INFOS DIVERSES :

- Mardi 18/03 : Catéchisme des 5° (17h30)**
- Mercredi 19/03 : Catéchisme des CE2, CM1, CM2 (10h30 à 11h30)**
- Mercredi 19/03 : Adoration du mercredi 09h au jeudi 18h30**
- Vendredi 21/03 : Chemin de Croix (15h00)**
- Vendredi 21/03 : Soirée Carême paroissial (messe, dîner frugal, complies)**
- Samedi 22/03 : Catéchisme des CE2, CM1, CM2 de 11h00 à 12h00**
- Samedi 22/03 : Réunion Chevaliers du St Sépulcre (19h30)**
- Dimanche 23/03 : Lors de la messe 1^{er} scrutin pour les futurs baptisés de Pâques.**

Communiqué des Association Familiales Catholiques : Jeudi 20 mars 2025 à 20h30 dans les salles paroissiales de Notre Dame de Beauregard (16 avenue André René Guibert à La Celle St Cloud), l'Association Familiale Catholique de La Celle St Cloud, Bougival, Louveciennes organise une conférence de Mme Olivia SARTON, Directeur Juridique de l'Association Juristes Pour l'Enfance, sur le thème de « l'Éducation à la sexualité à l'école : quel bien, quels dangers, quelle prudence ; éléments de réponse juridique ». Venez nombreux, le sujet est d'une brûlante actualité !

Secrétariat :

HORAIRES

Lundi et mercredi : 9h30-11h30

Jeudi : 14h-16h

Vendredi : 15h-16h

Confessions :

→ Une ½ h avant les messes de semaine ou sur rdv

Lundi 17/03	09h00	St Patrick	Messe pr Sylvain ROUSSELLE +
Mardi 18/03	09h00	St Cyril de Jérusalem	Messe pr Gérard FRANCOIS +
Mercredi 19/03	18h30	Solennité de la St Joseph	Messe en remerciement à St Joseph
Jeudi 20/03	18h30	De la Férie	Messe pr Odile OLIVIER +
Vendredi 21/03	09h00	De la Férie	Messe pr Micheline DELAUNAY +
	19h30	“	Messe pr Jean-Jacques DUSSAUSSOIS +
Samedi 22/03	09h00	De la Férie	Messe pr Roger BERTHIER +
Dimanche 23/03	09h30	3 ^{ème} Dimanche de Carême	Messe Pro Populo
	11h00	“	Messe pr Bernard SIMON +

2025 - CAREME POUR LA PAROISSE - 2025

PRIERE : Tous les vendredis à 15h : **Chemin de croix** médité.

AUMÔNE : Pour l'action paroissiale de Carême est cette année : Carmel d'Alep et Maison Ste Famille à Bethléem. Infos sur le site de la paroisse ou dans les deux feuilles de semaine précédentes.

JEÛNE : Les vendredis 21/03 & 28/03 : **dîner de Carême partagé** (bol de soupe, pomme) à la maison paroissiale précédé de la messe à 19h30 et suivi de l'Office de Complies. (S'inscrire auprès de Mme Roblin par mail : AgatheLetellier@hotmail.com pour faciliter l'organisation). *L'offrande découlant de ce repas frugal sera versée à l'action paroissiale de Carême.*

NOUVELLES DU CARMEL D'ALEP (que nous aidons comme œuvre de paroissiale de Carême)

Lundi, 10 mars 25, première semaine de Carême

+ Bien chers tous,

Vous êtes très nombreux à nous demander des nouvelles et nous en sommes très touchées. Les massacres qui ont eu lieu et continuent d'avoir lieu sur la côte nord-ouest de la Syrie, région alaouite d'où est originaire la famille de l'ancien Président, n'ont absolument pas de nom. C'est un crime contre l'humanité, un véritable génocide. En quoi le peuple alaouite, simple et très pauvre est-il responsable des décennies du gouvernement de la famille Assad ? Stupéfaction, colère, frayeur règnent partout dans toute la région de Lattaquié et gagnent le pays. Où va-t-on ? Personne ne défendra donc ces pauvres gens qui n'ont ni argent, ni pouvoir, ni possibilité de se défendre ? Nous vous en supplions, priez et dans la mesure de vos possibilités, agissez pour que cesse ce massacre indigne de l'humanité !

Nous avons parlé ce matin avec Sr Rima, Supérieure des Carmélites apostoliques de St Joseph, à Lattaquié. Elle pleurait au téléphone. Elles ont un foyer d'étudiantes qui sont pour la plus grande part alaouites. Les pauvres filles sont devenues folles de douleur ayant appris le massacre de parents, frères et sœurs, amis... En plus du reste, la ville de Lattaquié est privée d'électricité et d'eau depuis cinq jours. Ici, aussi, les privations se multiplient.

Cette tragédie a suscité des réactions et manifestations dans le pays lui-même mais celles-ci dégénèrent bien vite, hélas, en violence... Et le gouvernement ne réagit pas. Quelle est sa part de responsabilité dans ce drame ?

Dans l'Eglise, patriarches et évêques ont réagi fermement, demandant au gouvernement de cesser ce massacre et d'œuvrer vraiment pour le bien et la reconstruction de tout le pays. Notre évêque latin, Mgr Jallouf, a été particulièrement ferme. Il a bien connu le « Jehbat el nosra » à Idlib...

Et les différentes factions du pays (Druzes, Kurdes, Chiites, etc...) manifestent à leur tour, défendant souvent les Alaouites...

Comme dans tous les cas de catastrophes et de révoltes, le pays est tout de même témoin de belles choses et d'actions héroïques. Entre autres exemples, des familles sunnites ou chiites ont accueilli et protégé des Alaouites.

Prions donc afin que cesse cette violence et que le gouvernement prenne ses responsabilités pour œuvrer à la réconciliation, à la paix et au bien-être du pays.

Et priez pour que les chrétiens, très perturbés, gardent confiance et ne quittent pas leur pays...

Merci de votre prière, de votre affection....

Et bon et Saint Carême. Notre Sauveur Jésus est et sera toujours vainqueur par son offrande et sa mort d'amour sur la Croix.

Les Carmélites d'Alep



**Notre évêque, Luc Crepy, et tous les prêtres et diacres des Yvelines
vous invitent le jeudi de l'Ascension, le 29 mai 2025, à Jambville !**

Qui est invité ? Tous les catholiques de 0 à 99 ans

POURQUOI VENIR ?

- un jubilé, c'est tous les 25 ans
- ce sera un moment unique et inédit tous ensemble autour de Mgr Luc Crepy avec plus de 200 prêtres et diacres des Yvelines.
- c'est une démarche jubilaire (avec entre autres l'indulgence plénière possible ☺)
- Plus de 20 animations "Oasis" à vivre seul, en famille, entre amis, groupe de jeunes
- une messe solennelle.

Combien ça coûte ? 12 euros pour les plus de 18 ans

Rendez-vous sur www.jubile2025yvelines.fr

Infos et inscriptions !

Saint Joseph, « ombre du Père »

L'abbé Patrick Pégourier nous livre une réflexion sur saint Joseph. Texte publié sur le site Opus Dei.org 15 mars 2012

Que savons-nous de Joseph par les Écritures, que nous dit la Bible à son sujet ? Presque rien : pas plus de 12 mentions, seuls quelques mots : beaucoup moins en tout cas qu'on en écrira sur chacun de nous après notre mort. Par rapport à son éminence et à sa mission, il y a là une disproportion que n'expliquent pas uniquement son profil psychologique et son dévouement pour Jésus et Marie. La raison est à chercher en amont : elle est théologique. La tradition spirituelle l'exprime d'un mot : **Joseph est sur terre l'« Ombre » de Dieu le Père voilé sous sa personne** [1] ; et sa pédagogie l'illustre par une métaphore : la sainte eucharistie réside dans un ciboire que recouvre un voile. Dans le mystère du Verbe incarné, l'hostie consacrée, c'est Jésus ; le ciboire, c'est Marie ; et le voile, Joseph : comme le ciboire n'est que pour l'hostie, le voile aussi n'est que pour l'hostie et le ciboire ; de même, Marie n'existe que pour Jésus ; et Joseph que pour Jésus et Marie. Le voile du ciboire a deux fonctions : il est pour le Saint Sacrement, et il l'enveloppe. Rapportons-les au saint patriarche pour l'envisager comme éducateur et protecteur du Seigneur.



La sainte Famille, par Murillo

Le meilleur des pères

C'est lui qui gouverne la Sainte Famille : il est investi de la puissance paternelle [2]. Autrement dit, grâce à lui, la Paternité descend, du ciel sur la terre : il incarne l'autorité du Père éternel auprès de Jésus et de Marie. En quoi consiste cette autorité ? Selon l'étymologie, à « faire croître », à partager sa propre richesse avec ceux que l'on cherche à faire grandir par sa propre disponibilité à leur égard. Aussi n'est-elle authentique que lorsqu'elle est conséquence de l'amour. Dans la vie de la Trinité du ciel, le Père est le Principe, et il livre son intimité dans le Christ, son Fils. De même, au sein de la « trinité de la terre »[3], Joseph est le chef, et il ne vit que pour Jésus et Marie, pour servir leur propre vocation. Il les chérit tant qu'il les « porte » en lui-même. D'ailleurs, les évangiles, dans leur sobriété à son sujet, ne mentionnent pas de titres personnels, mais uniquement des références à autrui : ancêtre du Christ, époux de Marie, père de Jésus.

Un verset chez Luc résume son rôle d'éducateur : l'Enfant *progressait en sagesse, en taille et en grâce devant Dieu et devant les hommes* [4] : « trente ans » à Nazareth, trente années auprès du Christ, d'une présence active pour lui faire acquérir, au plan humain, les connaissances, l'expérience du travail et de la vie nécessaires à sa mission de Rédempteur. Éducation soignée dont on remarque les fruits ici et là dans les évangiles :

- de ces années de vie cachée auprès de son père, à l'« ombre » de Joseph, Jésus sort rayonnant, au point que les premiers disciples quittent Jean-Baptiste, « le plus grand des prophètes »[5], pour le suivre, sans avoir vu le moindre signe ;

- de retour dans sa patrie quelque temps après le début de sa vie publique, il provoque l'étonnement de ses auditeurs dans la synagogue : *Quelle est cette sagesse qui lui a été donnée* [6] ? *Allez à Joseph et faites tout ce qu'il vous dira* [7] ! Ce conseil d'un pharaon éclairé traverse toute l'Histoire du Salut : il s'applique non seulement à l'intendant providentiel de l'Égypte ancienne, mais aussi à l'époux de Marie, que Dieu a choisi pour nourrir sa famille. Il est maître de vie intérieure : quand nous nous approchons de lui, il nous fait pénétrer dans l'intimité mystique du Verbe. Lui qui non seulement a pu voir et écouter Dieu, mais encore le prendre dans ses bras, l'embrasser, l'habiller, veiller sur lui [8], il nous inculque la sagesse amoureuse qui cherche dans « les petites vertus du foyer »[9] l'occasion constante de créer une ambiance de famille, chaleureuse, généreuse et positive, transposition de celle de Nazareth.



St Joseph et la Trinité,
par Antoni Guerra

Hautement bienveillant

La protection de Dieu le Père dans l'ancienne Alliance est figurée notamment par la *nuée* qui accompagne les Hébreux lors du passage de la « mer Rouge » [10] et par la suite, pendant leur traversée du désert [11]. Dans le nouveau Testament, elle enveloppe le mystère de l'Incarnation : *La puissance du Très-Haut te prendra sous son ombre* [12], indique l'Archange à la Vierge lors de l'Annonciation. Cette « ombre » n'est autre que la nuée féconde où notre salut s'infante : obscurité de la nuit étoilée où, ignoré de la plupart, un Sauveur nous est né ; gloire majestueuse du Transfiguré qui, sur la montagne, *les prit sous son ombre* [13], ténèbres qui couvrent toute la terre[14] au moment où, au Golgotha, notre sort s'est dénoué. Cette « ombre », c'est Joseph – le tableau d'Antoni Guerra l'illustre superbement[15] : en lui se cache le Père, qui accueille l'Enfant-Dieu, le cache à son tour, l'entoure de tendresse, le protège [16], l'aide à grandir : *Il est un voile pour le couvrir : et, sous ce voile mystérieux, on nous cache la virginité de Marie, et la grandeur du Sauveur des âmes*[17]. À l'image du saint patriarche – père protecteur, nourricier, éducateur, infiniment disponible et respectueux –, les pères de la terre ne sont pleinement pères que lorsqu'ils consentent à s'effacer généreusement pour n'être que l'ombre du Père céleste.

Père virginal de Jésus

Nuée, ombre, voile, tous ces qualificatifs conviennent à Joseph. Plus encore, il est le vice-Père de Jésus qui *regarde en lui son Père éternel comme son Père*. Dieu, en effet, lui a transmis ses droits. Il lui a confié la mission d'être ici-bas d'une certaine manière son vicaire. Il se devait en même temps de mettre en lui quelque chose de l'amour infini qu'il lui porte [18]. De cette vie du Père qui circule « plus librement » en Joseph qu'en chacun de nous, résultent deux effets :

- une intimité que nous n'imaginons pas entre Jésus et son père. On pourrait parler d'*« imbrication »*. Aussi Jésus cherchait-il spontanément auprès de lui l'appui et le réconfort. Ceci explique qu'à toute extrémité sur la croix, il pousse ce cri qui fait connaître sa solitude et son affliction : *Mon Dieu, mon Dieu, pourquoi m'as-tu abandonné* [19]. Dans les dernières années de sa vie, pour rejoindre de plus près le Seigneur, saint Josémaria cherchait à jouer auprès de lui le rôle du saint patriarche : il se plaçait au Golgotha et se figurait ce que Joseph lui aurait dit s'il avait été là au moment où le Christ donnait sa vie pour nous [20];
- une fécondité à même de nourrir la vie intérieure de qui lui voue une tendre dévotion. Monsieur Olier l'exprime d'un trait : *Il est établi pour communiquer intérieurement la vie suréminente qu'il reçoit du Père et qui découle ensuite par Jésus-Christ sur nous (...)* Parce qu'en Dieu le Père, saint Joseph est source de tout bien et de toute miséricorde, on dit de ce saint qu'on ne lui demande rien qu'on ne l'obtienne [21].

Prions-le donc avec la plus ferme confiance : « *Aimable Saint Joseph, toi dont le crédit est si puissant auprès de Dieu que l'on a pu dire Au Ciel Saint Joseph commande plutôt qu'il ne supplie, tendre père, prie pour nous Jésus, prie pour nous Marie. Sois notre avocat auprès de ce divin Fils dont tu as été ici-bas le père nourricier si attentif, si aimant, et le protecteur fidèle. Sois notre avocat auprès de Marie, dont tu as été l'époux si aimant et si tendrement aimé. Ajoute à toutes tes gloires celle de gagner la cause difficile que nous te confions* » [22].

NOTES



[1] Cf. Monsieur Olier, *La journée chrétienne* [1655], Roger et Chernoviz, 1906 *in fine*. Dans la même ligne de pensée que saint François de Sales, il a perçu le lien mystérieux qui existe entre Joseph et le Père éternel : le seul saint Joseph est destiné à le représenter, *tandis qu'il faut une infinité de créatures, une multitude de saints pour représenter Jésus-Christ (...)* Le Père s'étant choisi ce saint pour en faire sur la terre son image, il lui donne avec lui une *ressemblance de sa nature invisible et cachée*. [2] L'expression de celle-ci est soulignée par deux actes de Joseph qui l'établissent comme père légal de Jésus, et rattachent celui-ci à David, malgré sa conception virginal : *Il prit chez lui Marie son épouse ; et, plus précisément, il donna son nom à l'enfant (Mt 1, 24-25)*. Luc souligne davantage encore l'autorité paternelle lors de la communication du nom, en mettant celle-ci en relation avec la circoncision (2, 22) : acte par lequel le père de famille introduisait son jeune fils, huit jours après sa naissance, dans l'Alliance d'Israël ; rite indispensable car, pour les Juifs, ne pas être circoncis, c'était faire nombre avec les enfants de la destruction, et non de l'Élection.

[3] Dans la littérature spirituelle, la Sainte Famille, constituée de deux époux vierges et d'un Fils, le Verbe de Dieu, est souvent comparée à une petite Trinité : de la terre. Jean Gerson (chancelier de l'université de Paris, XVe siècle) parlait de cette *admirable Trinité de Jésus, Marie et Joseph*. Ils étaient trois, prêchait saint Léonard de Port-Maurice – franciscain italien du XVIIe siècle –, et cependant ils n'étaient qu'un, un dans une unité si merveilleuse, unité qui de trois ne faisait qu'un, et qui cependant les laissait trois... **Saint Josémaria** encourageait à rechercher l'intimité avec eux, à travers une conversation d'amis, à l'occasion des normes de piété et de l'activité quotidienne, au point d'acquérir comme la seconde nature d'être toujours avec les trois. On parvient ainsi à découvrir le sens de sa propre histoire – chemin de la trinité à la Trinité – : on apprend de la *trinité de la terre* à éléver son regard vers la Trinité du ciel et à entrer dans la dynamique d'amour de la « famille » des trois Personnes divines.

[4] *Lc 2, 52.* [5] Cf. *Mt 11, 11.* [6] *Mc 6, 2.* [7] *Gn 41, 55.*

[8] Cf. Oraisons préparatoires à la sainte messe ; cf. saint Josémaria Escrivá, *Quand le Christ passe*, 54.

[9] Titre d'un ensemble de causeries données par Mgr Chevrot au poste Radio-Luxembourg (1949) : courtoisie, effacement, gratitude, sincérité, bonne humeur, exactitude, patience, etc.

[10] Il s'agit, plus vraisemblablement, de la mer des Roseaux, zone marécageuse entre la Méditerranée et les lacs Amers. Alors que Pharaon et son armée étaient sur le point de rattraper les Israélites, Dieu plaça entre eux une colonne de nuée, de sorte qu'aucun des deux camps ne pouvait se voir (cf. Ex 14, 19-20), ce qui permit à Moïse et aux siens de rejoindre l'autre rive : nos pères ont tous été sous la nuée, tous ont passé à travers la mer (1 Co 10, 1).

[11] Cf. Ex 16, 10-14 ; Nb 10, 34 ; Ps 77, 14 et 104, 39 ; Sg 19, 7-8.

[12] Lc 1, 35. [13] Mc 8, 7 ; Lc 9, 34 et Mt 17, 5 : les trois apôtres témoins de la scène sont couverts par une nuée au sein de laquelle Jésus s'entretient avec Élie et Moïse de sa Passion prochaine à Jérusalem, en vue de notre salut.

[14] Lc 23, 44. [15] Peintre catalan de la fin du XVIIIe siècle : Saint Joseph et la Trinité. Saint Joseph est au centre du tableau, mais toute l'œuvre est structurée par une diagonale qui part de l'angle supérieur gauche de la toile pour rejoindre l'angle inférieur droit. Parfaitement étagés sur cette diagonale, trois visages. En haut, un beau visage au front immense, nimbé de lumière dorée : Dieu le Père. En bas, souriant et lumineux, le visage de Jésus petit enfant. Jésus repose abandonné dans les bras de saint Joseph dont le visage vient s'intercaler exactement entre celui du Père éternel et celui du Fils Bien-Aimé. Sous la lumière qui vient du Père et qui baigne tout le corps de l'enfant, le visage de Joseph, tourné vers Jésus, demeure dans la pénombre : Joseph, ombre du Père.

[16] De l'incompréhension, de l'hostilité et notamment de la folie meurtrière d'Hérode : cf. le « massacre des Innocents ».

[17] Bossuet, Premier panégyrique de saint Joseph, 3e point (1657).

[18] Michel Gasnier, *Les silences de saint Joseph*, Le Laurier 1996, chap. XXI : La tâche paternelle de Joseph.

[19] Mt 27, 46. [20] Au Brésil, pendant un voyage en voiture, il découvrit la solution et nous la communiqua dès son retour à la maison : « J'ai trouvé ! C'est moi qui me mets à sa place, c'est moi qui tiens sa place » ! (rapporté par Mgr Alvaro del Portillo, Entretien sur le fondateur de l'Opus Dei, Le Laurier, 1993, chap. 10, p. 159).

[21] Op. cit. [22] Saint François de Sales.